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УДК 62 – 231.322.2 
 

Ю.С. КОРНЕЕВ, В.А. ГОРДОН, Е.Н. КОРНЕЕВА  
 

ИССЛЕДОВАНИЕ ДИНАМИКИ МАШИННОГО АГРЕГАТА  
С ПУСКОЗАЩИТНОЙ МУФТОЙ  

 
Рассматриваются вопросы динамического анализа машинного агрегата с приводом 

от асинхронного короткозамкнутого электродвигателя. Момент сопротивления рабочей 
машины – величина постоянная. В результате аналитического и экспериментального 
исследований определено время включения муфты и найдены зависимости угловых скоростей и 
ускорений, а также моментов, нагружающих муфту и двигатель от времени. 

Ключевые слова: машинный агрегат, пускозащитная муфта, асинхронный 
электродвигатель, момент, технологическая машина. 
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RESEARCH OF DYNAMICS OF THE MACHINE UNIT 
WITH THE PUSKOZASHCHITNA COUPLING 

Examines the issues of dynamic analysis of machine unit with a drive from the cage 
asynchronous electric motor. The moment of resistance of the working mA-bus is a constant value. As 
a result of analytical and experimental research of the defined time inclusion of the coupling and the 
dependences of the angular velocity and increasing the deposits, as well as points of loading the 
clutch and engine from time to time. 

Keywords: machine unit, пускозащитная coupling, asynchronous power engine, the time, 
the technological machine. 
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С.Ю. ВОЛЫНЩИКОВ, В.К. МАНЖОСОВ 
 

ДВИЖЕНИЕ СИСТЕМЫ «УПРУГИЙ СТЕРЖЕНЬ – ЖЕСТКОЕ ТЕЛО»   
И ЕЕ СОСТОЯНИЕ ПРИ РАЗРЫВЕ СВЯЗИ  

 
Анализируется движение механической системы «упругая пружина – жесткое тело. 

Пружина рассмотрена как  стержень, имеющий такие же упругие свойства. Представлена 
волновая модель процесса движения. Для анализа процесса используется метод бегущих волн. 
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Приведены аналитические зависимости для расчета параметров прямых и обратных волн на 
различных интервалах движения. Определены интервалы движения и время, когда возможен 
разрыв связи.  

Ключевые слова: стержень, жесткое тело, неудерживающая связь, волновые 
процессы, метод бегущих волн, продольная волна деформации, скорость поперечных сечений, 
разрыв связи. 
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S.Yu. VOLYNCHIKOV, V.K. MANZHOSOV 
 

THE MOVEMENT OF THE SYSTEM «ELASTIC ROD-RIGID BODY»  
AND ITS CONDITION AT RUPTURE OF THE CONTACTS 

 
Analyzed the motion of a mechanical system «elastic spring - rigid body». Of the spring 

seems to be equivalent to the elastic properties of the rod. Presented model of wave motion of elastic 
compression rod and a rigid body with the unilateral contacts. To analyze the process of motion 
method of traveling waves. To giv analytical dependences for calculating the parameters of forward 
and backward waves at different intervals of the movement. Defined intervals of movement and the 
time might be when possible disconnection of the contact.  

Keywords: a rod, a hard body, the unilateral contact, the wave of  the process, the method of 
traveling waves,  a longitudinal wave deformation, a rate of cross-sections, a disconnection of the 
contact. 
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И.Ф. ШАДРИН 
 

ЖЁСТКИЕ СТЕРЖНИ И КРУГИ НА ДВУМЕРНОЙ ПОВЕРХНОСТИ.  
АГРЕГАТЫ (КЛАСТЕРЫ) 

 
Компьютерное моделирование методом Монте-Карло использовано для изучения 

локальной структуры в системе твёрдых стержней и кругов, находящихся на плоской (2d) 
поверхности. Поиск спонтанно возникающих структур из стержней производится по 
определённым правилам, применяемым к стержням, имеющим общую область контакта. 
Нормированная функция распределения кластеров по размерам описывается экспонентой, 
зависящей от числа стержней в кластере; параметры данной экспоненты и средний размер 
максимального кластера зависят от концентрации стержней и кругов в системе и 
параметров кластерообразования. 

Ключевые слова: жёсткие стержни, круги,  2D-поверхность, кластер, 
структурообразование. 
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I.F. SHADRIN 

 
HARD STICKS AND CIRCLES IN THE TWO-DIMENSIONAL SURFACE. 

UNITS (CLUSTERS) 
 
Computer modeling by the Monte-Carlo method it is used for studying of local structure in 

system of firm cores and the circles being on flat (2d) to a surface. Search of spontaneously arising 
structures from cores, is made by the certain rules applied to cores, having the general area of 
contact. Normirovanny function of distribution of clusters in the sizes is described exponents 
depending on number of cores in a cluster, parameters given exhibitors and the average size of the 
maximum cluster depend on concentration of cores and circles in system and cluster formation 
parameters. 

Keywords: rigid cores, circles, 2D-surface, cluster, structurization. 
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И.Т. КОВРИКОВ, А.С. КИРИЛЕНКО 
 

МАТЕМАТИЧЕСКАЯ МОДЕЛЬ НАПРЯЖЕННОГО СОСТОЯНИЯ  
РАСТИТЕЛЬНОГО МАТЕРИАЛА В ЦИЛИНДРИЧЕСКИХ ФИЛЬЕРАХ 

МАТРИЦЫ ПРЕСС-ГРАНУЛЯТОРА 
 

В статье представлена математическая модель напряженного состояния 
упругопластического растительного материала при его движении в цилиндрических фильерах 
матрицы пресс-гранулятора экструзионного типа. Модель уточнена, исходя из 
предположения о наличии на контактной поверхности формующей полости фильеры трех 
участков, на которых реализуются разные условия распределения контактных касательных 
напряжений и условия пластичности. В результате анализа влияния на сопротивление 
фильеры ее относительной длины сделан вывод, что разработанная математическая модель 
обеспечивает при проектировании пресс-грануляторов более точное и корректное 
определение их критериев оптимизации  по сравнению с существующей моделью. 

Ключевые слова: пресс-гранулятор; математическая модель; фильера матрицы; 
осесимметричное напряженное состояние; приближенное условие пластичности; 
относительная длина фильеры; сопротивление фильеры; давление экструзии. 
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I.T. KOVRIKOV, A.S. KIRILENKO 
 

MATHEMATICAL MODEL OF STRESS SYSTEM OF PLANT RAW  
MATERIALS IN CYLINDRICAL EXTRUSION NOZZLES 

OF PELLET MILL DIE 
 

In this article, the mathematical model of stress system of elastoplastic plant raw material in 
its motion in cylindrical extrusion nozzles of pellet mill die is presented. The model is amended with 
the assumption the contact surface of the extrusion nozzle molding groove has three areas where 
different conditions of contact shearing stresses distribution and criteria of yielding realize. An 
analysis of the influence of the extrusion nozzle length ratio on its resistance it is concluded that the 
developed mathematical model provides when designing of pellet mills more accurate and correct 
determination of their optimality criteria as compared with the existing model. 

 Keywords: pellet mill, mathematical model, die extrusion nozzle, axially 
symmetrical stress distribution, approximate criterion of yielding, extrusion nozzle length ratio, 
extrusion nozzle resistance, extrusion pressure. 
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УДК 621.91 
 

А.А. КОШИН, А.А. ДЬЯКОНОВ 
 

ИМИТАЦИОННЫЕ АЛГОРИТМИЧЕСКИЕ МОДЕЛИ  
В ТЕХНОЛОГИИ МАШИНОСТРОЕНИЯ 

 
Приведены результаты кибернетического анализа основных математических моделей 

процессов механической обработки. Показано, что имитационное моделирование является 
мощным средством повышения эффективности компьютерных технологий в решении 
научных задач технологии машиностроения, позволяя при этом решать задачи такого уровня 
сложности, который недоступен для аналитических моделей. 

Ключевые слова: математическое моделирование, технология машиностроения, 
рекурсия, дискретные модели, стохастические модели. 
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A.A. KOSHIN, А.А. DYAKONOV 

 
IMITATING ALGORITHMIC MODELS 

IN TECHNOLOGY OF MECHANICAL ENGINEERING 
 

Results of the cybernetic analysis of the main mathematical models of processes of machining 
are given. It is shown that imitating modeling is a powerful tool of increase of efficiency of computer 
technologies in the solution of scientific problems of technology of mechanical engineering, allowing 
to solve thus problems of such level of complexity which is inaccessible to analytical models. 

Keywords: mathematical modeling, technology of mechanical engineering, recursion, 
discrete models, stochastic models. 
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УДК 621.892.097.3: 621.452.3 
 

В.И. БАБКИН, А.А. АЛЕКСАШИН, Л.С. ЯНОВСКИЙ,  
С.В. ДУНАЕВ, А.Ф. ХУРУМОВА 

 

ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ АВИАЦИОННЫХ ГТД КАК ФАКТОР 
ЭВОЛЮЦИИ АВИАЦИОННЫХ СМАЗОЧНЫХ МАСЕЛ 

 
Рассмотрено совершенствование эксплуатационных свойств смазочных масел для 

авиационных ГТД. Описаны достоинства и недостатки существующих отечественных 
смазочных масел для авиационных ГТД. Рассмотрены масла для турбореактивных, 
турбовальных и турбовинтовых авиационных двигателей. Приведено сравнение новых 
перспективных отечественных масел, разработанных ведущими предприятиями отрасли, с 
существующими отечественными и зарубежными аналогами. 

Ключевые слова: масла для авиационных ГТД, авиационные масла, авиационные 
газотурбинные двигатели.  
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V.I. BABKIN, A.A. ALEKSASHIN, L.S. JANOVSKY, S.V. DUNAEV, A.F. HURUMOVA 

 
EVOLUTION OF AVIATION LUBRICANTS OILS AS A RESULT OF THE 

DEVELOPMENT OF GAS TURBINE ENGINES 
 

The article describes the improvement of performance characteristics of lubricating oils for 
aircraft gas turbine engines. It was found advantages and disadvantages of the existing domestic 
lubricating oils for aviation gas turbine engines. The article describes oils for turbojet, turboshaft and 
turboprop aircraft engines. It was carried comparison of new and promising domestic oil, developed 
by leading companies in the sector, with the existing domestic and foreign counterparts. 

Keywords: oils for aviation gas turbine engines, aviation oil, aircraft gas turbine engines  
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УДК 62-83:623 

 
А.Д. ЕЛИСЕЕВ, В.А. ШАТАЛОВ 

 
ПОВЫШАЮЩИЙ КОНВЕРТОР НАПРЯЖЕНИЯ ЭЛЕКТРИЧЕСКОГО 

СТАБИЛИЗАТОРА ВРАЩАЮЩЕЙСЯ ПЛАТФОРМЫ 
 

Рассмотрены проблемы реализации повышающего конвертора электропривода 
вращающейся платформы. Предложено ограничивать ток силовых транзисторов 
повышающего конвертора путем изменения выходного индуктивного сопротивления. 
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Эффективность устройства ограничения тока проверена на  модели, разработанной в среде 
Matlab/Simulink и на экспериментальном образце повышающего конвертора.   

Ключевые слова: электропривод, конвертор постоянного напряжения, 
математическое моделирование, системы стабилизации. 
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A.D. ELISEEV, V.A. SHATALOV 
 

ELECTRICALLY STABILIZED ROTATING PLATFORM STEP-UP  

CONVERTER 
 

The problems of realization electrically driven rotational platform step-up converter are 
considered. Converter switching transistors protection by means of output inductive reactance change 
is proposed. Protection circuitry efficiency is checked on model, which is developed within the 
Matlab/Simulink environment. 

Keywords: electrical drive, DC/DC converter, simulation, stabilization systems. 
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УДК  539.3;  537.29 
 

А.М. МАНДЕЛЬ, А.И. ЛОСКУТОВ, В.Б. ОШУРКО, Г.И. СОЛОМАХО 
 

О ВОЗМОЖНОСТИ ОПРЕДЕЛЕНИЯ ЛОКАЛЬНОЙ ФРАКТАЛЬНОЙ 
РАЗМЕРНОСТИ ПОВЕРХНОСТИ ПО ВОЛЬТАМПЕРНЫМ  

ХАРАКТЕРИСТИКАМ ТУННЕЛЬНОГО ТОКА 
 

Измерения методами зондовой микроскопии показывают, что локальная фрактальная 
размерность некоторых нанопокрытий колеблется примерно от 2,7 до 3,0. В средах с такой 
размерностью в приближении короткодействующего потенциала рассмотрено поведение 
связанного поверхностного заряда во внешнем электрическом поле. Установлено, как 
эффективная фрактальная размерность влияет на сдвиг энергии связи и вероятность 
автоионизации. Таким образом, появляется возможность экспериментального определения 
локальной размерности среды в окрестности поверхностного заряда по обычной 
вольтамперной характеристике туннельного тока.    

Ключевые слова:  фрактальная размерность, нанопокрытие, связанный 
поверхностный заряд, туннельный ток, вольтамперная характеристика.   
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A.M. MANDEL, A.I. LOSKUTOV, V.B. OSHURKO, G.I. SOLOMAKHO 

 
TO THE POSSIBILITY OF DETERMINATION OF THE SURFACE LOCAL 
FRACTAL DIMENSION BY CURRENT-VOLTAGE CHARACTERISTICS 

OF THE TUNNELING CURRENT 
 

Local fractal dimensionality of some nanocoverings measured by probe microscopy changes 
approximately from 2.7 to 3.0.  The behavior of bound surface charge in external electric field in the 
environment with such dimension in approximation of short-range potential has been considered.  The 
affect of effective fractal dimension on the binding energy shift and probability of autoionization  has 
been established. Thus, local fractal dimension of the environment near the bound surface charge 
could be experimentally determinated  by usual current-voltage characteristic of tunneling current. 

Keywords: fractal dimension, nanocovering, bound surface charge, tunneling current, 
current-voltage characteristic. 
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В.А. ЛАШКО, Д.В. ТИМОШЕНКО 

 
РАСЧЕТНОЕ ИССЛЕДОВАНИЕ ПЕРЕХОДНЫХ РЕЖИМОВ  

ЧЕТЫРЕХТАКТНОГО ДИЗЕЛЯ С ГАЗОТУРБИННЫМ НАДДУВОМ 
 

В статье рассматриваются основные подходы и уравнения, используемые в 
математической модели переходных режимов дизельного двигателя с газотурбинным 
наддувом. Проверена адекватность рассматриваемой модели. Приведены основные 
результаты расчетных исследований. 

Ключевые слова: математическая модель, переходный процесс, дизельный двигатель, 
газотурбинный наддув, турбокомпрессор, радиальная центростремительная турбина, 
центробежный компрессор. 
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V.A. LASHKO, D.V. TIMOSHENKO 

 
THE NUMERICAL RESEARCH OF TRANSITION 

PERFORMANCE FOUR-STROKE SUPERCHARGING DIESEL ENGINE 
 

The article presents the main approaches and equations used in the mathematical model of 
transient performance four-stroke supercharging diesel engine. Verifying results of the model 
adequacy are shown. Main results of a calculation researching are shown. 

Keywords: mathematical model, transient performance, four-stroke diesel engine, 
supercharging, turbocharger, radial turbine, centrifugal compressor. 
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В.Г. ГУСЕВ, А.Г. СИМАКОВ 
 

ИССЛЕДОВАНИЕ СТРУЖКИ, ПОЛУЧЕННОЙ В ПРОЦЕССЕ  
ИСПЫТАНИЯ ТОРЦОВЫХ ФРЕЗ 

 
Исследовано распределение массы и твердости стружек, полученных в процессе 

торцового фрезерования стандартной и предложенной фрезой. Установлено, что при 
обработке стандартной фрезой образуются стружки с большей массой и более высокой 
твердостью. 

Ключевые слова: стружка, торцовая фреза, среднеквадратическое отклонение, 
динамическое воздействие, прерывистое резание. 
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V.G. GUSEV, A.G. SIMAKOV  
 

RESEARCH OF THE SHAVING RECEIVED IN THE COURSE  
OF TEST OF FACE MILLS 

 
Distribution of weight and hardness of the shavings received during the face milling by 

standard and offered mills is investigated. It is proved that at standard mill processing shavings have 
a higher weight and hardness. 

Keywords: shaving, face mill, mean square deviation, dynamic influence, intermittent cutting. 
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А.М. КАДЫРМЕТОВ, Г.А. СУХОЧЕВ 
 

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ ПРОЦЕССОВ И ПРОБЛЕМНЫЕ  
ВОПРОСЫ ПЛАЗМЕННОГО НАНЕСЕНИЯ И УПРОЧНЕНИЯ  
ПОКРЫТИЙ НА ОСНОВЕ МОДУЛЯЦИИ ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ  

ПАРАМЕТРОВ 
 

Рассмотрены возможные пути управления качеством плазменных покрытий на 
основе модуляции электрических параметров косвенной и выносной дуг плазматрона, термо- и 
электромеханической обработки покрытий. Приведены теоретические и экспериментальные 
результаты влияния модуляции электрических параметров плазменного нанесения и 
упрочнения покрытий на их качество.  

Ключевые слова: плазменное напыление, упрочнение, плазменное покрытие, 
плазмотрон, модуляция параметров, прямая дуга, косвенная дуга, деталь. 
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A.M. KADYRMETOV, G. A. SUHOCHEV 

 
THE IMPOVEMENTS AND PROBLEM QUESTIONS OF THE PROCESSES 

OF PLASMA COATINGS AND HARDENING OF COATINGS BASED ON 
THE ELECTRICAL PARAMETERS MODULATION 

 
Possible ways of plasma coatings quality are shown, which is based on the electrical 

parameters modulation of indirect and remote arc plasma torch, thermal and electromechanical 
coating processes. The effect of electrical parameters modulation of the plasma coatings and 
hardening of coatings on their quality is given. 

Keywords: plasma spraying, hardening, plasma coatings, plasma torch, modulation of 
parameters, direct arch, indirect arch, detail. 

BIBLIOGRAPHY 
 

1. Kudinov, V.V. Nanesenie pokrytij plazmoj / V.V. Kudinov, P.Ju. Pekshev, V.E. Belashhenko. – M.: Nauka, 
1990. – 406 s. 

2. Puzrjakov, A.F. Teoreticheskie osnovy tehnologii plazmennogo napylenija: ucheb. posobie po kursu 
«Tehnologija konstrukcij iz metallokompozitov». 2-e izd., perereb. i dop. M.: Izd-vo MGTU im. N. Je. Baumana, 2008. 
360 s. 

3. Sosnin, N.A. Plazmennye tehnologii. Rukovodstvo dlja inzhenerov. / N.A. Sosnin, S.A. Ermakov, P.A. 
Topoljanskij. – SPb: Izd-vo Politehn. un-ta, 2008. – 406 s. 



№ 2 (298) 2013_______________________________________________________________________ 21 

4. Kadyrmetov, A.M. Osobennosti processa vozdushno-plazmennogo nanesenija  i uprochnenija pokrytij A.M. 
Kadyrmetov, G.A. Suhochev // Uprochnjajushhie tehnologii i pokrytija. 2009. – №4(52). – S. 25-28. 

5. Suhochev, G.A. Jeksperimental'nye issledovanija parametrov upravljaemosti processa vozdushno-
plazmennogo nanesenija  i uprochnenija pokrytij / G.A. Suhochev, A.M. Kadyrmetov // Uprochnjajushhie tehnologii i 
pokrytija. 2008. – №11(47). – S. 53-56. 

6. Bagmutov, V.P. Struktura i mehanicheskie svojstva plazmennyh pokrytij posle jelektromehanicheskoj 
obrabotki / V.P. Bagmutov, V.I. Kalita, I.N. Zaharov, S.N. Parshev // Fizika i himija obrabotki materialov. – 2007. – № 
3. – S. 22-28. 

7. Patent № 2211256 RF, MPK 7 S 23 S 4/12. Sposob nanesenija pokrytija / D.I. Stanchev, A.M. Kadyrmetov, 
V.N. Buhtojarov, A.V. Vinokurov. BI № 24. 2003.  

8. Suhochev, G.A. Tehnologicheskoe obespechenie kachestva nanesenija zashhitnyh pokrytij kombinirovannoj 
obrabotkoj / G.A. Suhochev, O.N. Kirillov, A.M. Kadyrmetov, i dr. // Uprochnjajushhie tehnologii i pokrytija. – 2010. – 
№8(68). – S. 39-44. 

9. Kadyrmetov, A.M. Oborudovanie dlja plazmennogo nanesenija i uprochnenija pokrytij s moduljaciej 
jelektricheskih parametrov / A.M. Kadyrmetov, D.I. Stanchev, G.A. Suhochev // Uprochnjajushhie tehnologii i 
pokrytija. – 2010. – №11(71). – S. 41-48. 

10. Kadyrmetov, A.M. Perspektivy uprochnenija pokrytij metodom plazmennogo napylenija s odnovremennoj 
jelektromehanicheskoj obrabotkoj / A.M. Kadyrmetov, V.O. Nikonov, V.N. Buhtojarov i dr. // Stanochnyj park. – 2012. 
– №6. – S. 58-60. 

 
Kadyrmetov Anwar Minirovich 
Voronezh State Forestry Academy, Voronezh, Russia 
Assistant professor of the department “Production, repair and exploitation of machine” 
E-mail: anvar@vmail.ru 

 
Suhochev Gennadiy Alekseyevich 
Voronezh State Technical University, Voronezh, Russia 
Professor of the department “Machine construction technology faculty” 
E-mail: suhotchev@mail.ru 
 
 

УДК 621.787.6.004 
 

А.В. КИРИЧЕК, С.В. БАРИНОВ, Д.Л. СОЛОВЬЕВ, А.П. ЛАТАЕВ 
 

КОНЕЧНО-ЭЛЕМЕНТНОЕ МОДЕЛИРОВАНИЕ СОЗДАНИЯ  
И ИСПЫТАНИЙ ГЕТЕРОГЕННО УПРОЧНЕННОГО  

ПОВЕРХНОСТНОГО СЛОЯ 
 

Установлена возможность получения гетерогенной структуры деформационным 
упрочнением. Создана конечно-элементная модель комплексных исследований долговечности 
создаваемого деформационным упрочнением гетерогенного материала в программе Deform. 
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С.В. УСОВ, Д.С. СВИРИДЕНКО, Е.В. ГОНЧАРОВ, С.Н. КОДЕНЦЕВ 
 

КОНСТРУКТИВНО-ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
 ГИДРОАБРАЗИВНОЙ ОБРАБОТКИ ДЕТАЛЕЙ МАШИН КАК  

ФАКТОРА НАУЧНО – ТЕХНИЧЕСКОГО ПРОГРЕССА 
 

Рассматривается механизм разделения материалов гидроабразивной струей высокого 
давления и способы повышения качества поверхности разделения. Приведены технологические 
возможности гидроабразивного разделения материалов струей высокого давления и его 
сравнение с другими прогрессивными методами разделения. 

Ключевые слова: гидроабразивное разделение металлов, сравнение методов 
разделения, качество поверхности разделения. 
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The mechanism of separation of materials waterjet stream of high pressure and ways to 
improve the quality of surface separation. Given the technological possibilities Waterjet separation of 
materials of high pressure jet and its comparison with other modern methods of separation. 

Keywords: hydroabrasive separation of metals, a comparison of separation methods, the 
quality of surface separation. 

 
BIBLIOGRAPHY 

 
1. Usov, S.V. Osnovy tehnologii vodoabrazivnoj obrabotki detalej mashin / S.V. Usov, Ju.F. Nazarov, D.S. 

Sviridenko i dr. – M.o., g. Podol'sk:  Slavjanskaja shkola, 2010. – 148c. 
2. Smolencev, V.P. Formirovanie poverhnostnogo sloja pri gidroabrazivnom razdelenii metallov s nalozheniem 

jelektricheskogo polja./ V.P. Smolencev, E.V. Goncharov//Vestnik VGTU, 2011, tom 7, №7  – S.74-77. 
 

 
Usov Sergei Vadimovch. 
Ltd. "Technological system of protective coatings", Moscow 
Doctor of Technical Sciences, Professor MGOU, vice-president of "technological system of protective coatings" 
 
Sviridenko Daniel Sergeevich  
Moscow State Open University. VS Chernomyrdin, Moscow 
Ph.D., dean of the engineering faculty MGOU, assistant professor of "Theoretical Foundations of Mechanical 
Engineering" 
e-mail: d_sviridenko@mail.ru 
 
Goncharov Evgeny Vladimirovich 
Voronezh State Technical University, Voronezh 
Graduate student VGTU, Engineer III category of KBKhA 
e-mail: gonevg@yandex.ru 
 
Kodentsev Sergey Nikolaevich 
Voronezh State Technical University, Voronezh 
Ph.D., Senior Lecturer VGTU, chief engineer of KBKhA 



№ 2 (298) 2013_______________________________________________________________________ 25 

 
 
 
 
 

УДК 371.261 
 

А.В. МОРОЗОВА 
 

ПРОЦЕДУРА ШКАЛИРОВАНИЯ ОСИ ЛИНЕЙНОЙ МОДЕЛИ  
ОЦЕНКИ УРОВНЯ СФОРМИРОВАННОСТИ КОМПЕТЕНЦИИ 

СПЕЦИАЛИСТА ТЕХНИЧЕСКОГО ПРОФИЛЯ 
 

В статье описывается линейная модель оценивания уровня сформированности 
компетенции выпускника и анализируется проблема шкалирования оси компетенции как 
компонента анализируемой модели. 

Ключевые слова: специалист, компетенция, федеральный государственный 
образовательный стандарт. 
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PROCEDURE OF DEVELOPMENT OF THE SCALE FOR THE AXIS 
OF LINEAR MODEL OF THE ESTIMATION OF THE LEVEL OF THE 
COMPETENCE OF THE EXPERT OF THE TECHNICAL STRUCTURE 

In article the linear model estimation a level to generate the competence of the graduate is 
described and the problem creation of a scale axes of the competence as component of analyzed 
model is analyzed. 
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М.В. РОДИЧЕВА, А.В. АБРАМОВ, А.А. ПАВЛОВСКАЯ  
 

ПРОЦЕССЫ ПЕРЕНОСА ВЛАГИ В КАПИЛЛЯРНО-ПОРИСТЫХ 
КОЛЛОИДНЫХ ПОЛОТНАХ.  

ЧАСТЬ I. ГИГРОСКОПИЧЕСКОЕ СОСТОЯНИЕ 
 

Авторами рассматриваются существующие методы оценки показателей переноса 
парообразной и жидкой влаги в структуре капиллярно-пористых коллоидных полотен, а 
также предлагаются собственные методы экспериментальных исследований ряда 
показателей переноса. Статья состоит из двух частей. В первой рассматриваются методы 
и подходы к анализу процессов переноса парообразной влаги, во второй – капельной. 

Работа выполнена  в рамках ГРАНТ № 12-08-97577 «Теоретические и 
экспериментальные исследования процессов тепло- и влагопереноса в структуре капиллярно-
пористых коллоидных полотен», поддержанного Администрацией Орловской области.  

Ключевые слова: капиллярно-пористые коллоидные полотна, перенос влаги, 
парциальное давление пара, сорбция.  
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M.V. RODICHEVA, A.V. ABRAMOV, A.A. PAVLOVSKAYA 

 
PROCESSES OF TRANSFER OF MOISTURE IN CAPILLARY  

AND POROUS COLLOIDAL CLOTHS.  
PART I. HYGROSCOPIC CONDITION 

 
Authors consider existing methods of an assessment of indicators of transfer of vaporous and 

liquid moisture in structure of capillary and porous colloidal cloths, and also own methods of pilot 
studies of a number of indicators of transfer are offered. Article consists of two parts. In the first 
methods and approaches to the analysis of processes of transfer of vaporous moisture, in the second – 
drop are considered. 

Work is executed in a framework the GRANT No. 12-08-97577 «Theoretical and pilot studies 
of processes warm and moisture transfer in structure of capillary and porous colloidal cloths», 
supported by Administration of the Oryol region.  

Keywords: capillary and porous colloidal cloths, moisture transfer, partial vapor pressure, 
sorption. 
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Е.С. СОЛДАТКИНА, В.М. СОЛДАТКИН 
 

АНАЛИЗ МЕТРОЛОГИЧЕСКИХ ХАРАКТЕРИСТИК ВИХРЕВОГО 
ДАТЧИКА АЭРОДИНАМИЧЕСКОГО УГЛА И ИСТИННОЙ  

ВОЗДУШНОЙ СКОРОСТИ 
 

Рассматриваются принципы построения и алгоритмы обработки информации 
вихревого датчика аэродинамического угла и истинной воздушной скорости. Приводятся 
характеристики первичных информативных сигналов, проводится анализ диапазонов 
измерения, составляющих и результирующей погрешности каналов аэродинамического угла и 
истинной воздушной скорости. 

Ключевые слова: летательный аппарат, аэродинамический угол, истинная воздушная 
скорость, измерение, вихревой датчик, особенности построения, алгоритмы, рабочие 
диапазоны, погрешности, анализ. 
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E.S. SOLDATKINA, V.M. SOLDATKIN 
 

ANALYSIS OF METROLOGICAL CHARACTERISTICS OF THE VORTEX 
SENSOR OF THE AERODYNAMIC CORNER AND TRUE AIR SPEED 

 
The principles of construction and algorithms of information processing of the vortex sensor 

of an aerodynamic corner and true air speed are considered. Characteristics of primary informative 
signals are provided, the analysis of ranges of measurement, components and a resultant error of 
channels of an aerodynamic corner and true air speed is carried out. 

Keywords: aircraft, aerodynamic corner, true air speed, measurement, vortex sensor, 
features of construction, algorithms, working ranges, errors, analysis. 
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А.И. НЕЗНАНОВ, В.Н. ЕСИПОВ 

 
СТАТИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ ГИДРОАКУСТИЧЕСКИХ  

МАЯТНИКОВЫХ ДАТЧИКОВ КОНТРОЛЯ УРОВНЯ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО ПУТИ С АМПЛИТУДНЫМ  

МЕТОДОМ СЪЕМА ИНФОРМАЦИИ 
 

Рассмотрена математическая модель гидроакустического маятникового датчика 
уровня железнодорожного пути  с амплитудным методом съема информации, приведены 
результаты экспериментальных исследований. 

Ключевые слова: датчик, математическая модель, экспериментальные данные. 
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A.I. NEZNANOV, V.N. ESIPOV 

 
THE STATIC RESPONSE OF PENDULAR HYDROACOUSTIC  

SENSOR WITH AMPLITUDE METHOD OF RECEIVING INFORMATION 
FOR THE DISPARITY IN LEVELS OF RAILS MEASUREMENT 

 
The mathematical expression for the static response of pendular hydroacoustic sensor is  

given and results of experiments are described. 
Keywords: sensor, mathematical model, experimental data. 
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А.В. НИКИТИН 
 

АЛГОРИТМЫ И ПОГРЕШНОСТИ БОРТОВОЙ СИСТЕМЫ  
ИЗМЕРЕНИЯ ПАРАМЕТРОВ ВЕТРА И ВЕКТОРА ВОЗДУШНОЙ  

СКОРОСТИ ВЕРТОЛЕТА НА СТАРТОВЫХ  
И ВЗЛЕТНО-ПОСАДОЧНЫХ РЕЖИМАХ 
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Рассматриваются особенности построения, алгоритмы обработки информации, 
статические и динамические погрешности бортовой системы измерения параметров ветра и 
истинной воздушной скорости вертолета на стоянке, при рулении и маневрировании по 
земной поверхности, на режимах взлета и посадки.  

Ключевые слова: вертолет, стартовые и взлетно-посадочные режимы, вектор 
ветра, вектор воздушной скорости, измерение, система, построение, алгоритмы обработки 
информации, погрешности каналов, модели, анализ. 
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A.V. NIKITIN 
 

ALGORITHMS AND ERRORS OF ONBOARD SYSTEM  
OF MEASUREMENT OF PARAMETERS OF THE WIND AND THE  
VECTOR OF AIR SPEED OF THE HELICOPTER ON STARTING  

AND TAKEOFF AND LANDING MODES 
 

Features of construction, algorithms of information processing, static and dynamic errors of 
onboard system of measurement of parameters of a wind and true air speed of the helicopter on 
parking are considered, while driving and maneuvering on the earth's surface, on takeoff and landing 
modes.  

Keywords: helicopter, starting and takeoff and landing modes, wind vector, vector of air 
speed, measurement, system, construction, algorithms of information processing, errors of channels, 
models, analysis. 
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Е.В. ПАХОЛКИН, И.О. КОБЗЕВ 
 

МАТЕМАТИЧЕСКАЯ МОДЕЛЬ МАКСИМАЛЬНОЙ ТЕМПЕРАТУРЫ  
В ПОДШИПНИКЕ КАЧЕНИЯ ДЛЯ КВАЗИСТАЦИОНАРНОГО  

ПОВТОРНО-КРАТКОВРЕМЕННОГО РЕЖИМА ТРЕНИЯ 
 

В статье приводится описание усовершенствованной математической модели 
температуры на фактических пятнах контакта, учитывающей цикличность контактирования 
микронеровностей. Показано, что переход к такой модели позволяет получить результаты по 
оценке температуры в зоне трения, значительно отличающиеся от полученных ранее. Модель 
адаптирована для применения в качестве диагностической при реализации 
электропараметрического метода контроля пар трения. В качестве объекта контроля 
рассматривается наиболее распространенный тип – опоры качения. 

Ключевые слова: моделирование температуры при трении, контактирование 
микронеровностей, электропараметрический метод диагностирования. 
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E.V. PAKHOLKIN, I.O. KOBZEV 
 

MATHEMATICAL MODEL OF THE MAXIMUM TEMPERATURE IN THE 
ROLLING BEARING FOR THE QUASISTATIONARY REPEATED AND 

SHORT-TERM MODE OF FRICTION 
 

The description of advanced mathematical model of temperature is provided in article on the 
actual spots of the contact, considering recurrence of a contactihg of microroughnesses. It is shown 
that transition to such model allows to receive results on temperature assessment in a zone the friction 
which considerably are differing from received earlier. The model is adapted for application as 
diagnostic at realization of an electroparametrical control method of couples of friction. As object of 
control the most widespread type – rolling bearings is considered. 

Keywords: temperature modeling at friction, contactihg of microroughnesses, 
electroparametrical method of diagnosing. 
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В.В. МАРКОВ, А.Н. ОТРУБЯННИКОВ, К.В. ПОДМАСТЕРЬЕВ  
 

ПРОБЛЕМА ОЦЕНКИ ЭФФЕКТИВНОСТИ ПРОЦЕССОВ ЖИЗНЕННОГО 
ЦИКЛА ПРОДУКЦИИ В СИСТЕМЕ МЕНЕДЖМЕНТА КАЧЕСТВА 

 
Выполнен анализ понятия «эффективность», как высшего уровня совершенства 

системы менеджмента качества. Проведён обзор методов количественной оценки 
эффективности процессов жизненного цикла продукции. Сформулирована основная проблема 
оценки эффективности процессов жизненного цикла продукции. 

Ключевые слова: качество; система менеджмента качества; эффективность 
процесса; показатель качества; жизненный цикл продукции; методика оценки 
эффективности; методы менеджмента качества 
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V.V. MARKOV,  A.N. OTRUBYANNIKOV, K.V. PODMASTERYEV 

 
PROBLEM OF APPRAISAL A EFFICIENCY THE PROCESSES OF LIVING 

CYCLE OF PRODUCTION IN THE SYSTEM OF QUALITY MANAGEMENT 
 



№ 2 (298) 2013_______________________________________________________________________ 35 

A concept of «efficiency», which is appearing a high level of perfection a system of quality 
management, is executed. A survey of methods quantitative appraisal the efficiency of processes living 
cycle of production is conducted. Is formulated a basis problem of appraisal the efficiency of 
processes living cycle of production. 

Keywords: quality; system quality management; effecting of process; index of quality; living 
cycle of production; methodic of appraisal the efficiency; methods of quality management. 
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А.Ф. КУЛАКОВ, Т.С. ПОЛУХИН 
 

ВИДЫ АУДИТА И СПОСОБЫ ЕГО ОРГАНИЗАЦИИ  
В СИСТЕМЕ МЕНЕДЖМЕНТА КАЧЕСТВА  
НА ПРИМЕРЕ ГОСУНИВЕРСИТЕТА-УНПК 

 
В статье описаны виды аудита системы менеджмента качества (СМК), 

рассмотрены способы проведения аудита. На примере одного из видов аудита определена 
полнота оценки процессов проектирования, разработки и реализации основных 
образовательных программ Госуниверситета-УНПК. 

Ключевые слова: система менеджмента качества, аудит соответствия, аудит 
работоспособности,  чек-лист, паспорт процесса. 
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A.F. KULAKOV, T.S. POLUKHIN 
 

OVERVIEW OF AUDITING AND WAYS OF ITS ORGANIZATION  
IN THE QUALITY MANAGEMENT SYSTEM ON THE EXAMPLE  

OF THE STATE UNIVERSITY- ESPC 
 

The paper describes kinds of quality management system (QMS) auditing, and reviews 
methods of audit. The paper also determine completeness evaluation of engineering, development and 
implementation processes of major educational programs of the State University-ESPC (SU- ESPC) 
on the example of one of the types of audit. 
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О.В. АНИКЕЕВА, А.Г. ИВАХНЕНКО, В.В. КУЦ 
 

ПРОГНОЗИРОВАНИЕ ПАРАМЕТРИЧЕСКОЙ НАДЕЖНОСТИ  
ПРЕЦИЗИОННОГО ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО ОБОРУДОВАНИЯ 

 
В работе получена зависимость для расчета точности технологических систем. 

Предложена методика прогнозирования параметрической надежности технологических 
систем. С применением предложенной методики построены модели вероятности 
безотказной работы токарного станка при обработке на нем цилиндрических и торцовых 
поверхностей. 

Ключевые слова: прогнозирование; параметрическая надежность; технологическое 
оборудование. 
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O.V. ANIKEEVA, A.G. IVAKHNENKO, V.V. KUTS 
 

THE FORECASTING OF A PARAMETRIC RELIABILITY 
OF AN PRECISION PROCESS EQUIPMENT 

 
In work the dependence for a calculation of a process systems precision is received. Тhe 

technique of a process systems parametric reliability forecasting is offered. With the application of the 
offered technique the models of a no-failure operation probability of a turning-machine when 
processing on it cylindrical and face surfaces are constructed. 

Keywords: forecasting; parametric reliability; process equipment. 
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